
На страже 
ваших интересов 
Держу руку на пульсе проблем 
своих избирателей 

Отправившись в магазин после 
новогодних праздников, мы бук
вально впадали в ступор — цены 
на жизненно необходимые продук
ты питания — молоко, сыр, масло, 
гречку, овощи и фрукты заставляли 
судорожно протирать глаза. То же 
самое ожидало владельцев автомо
билей — стоимость литра бензина 
стремительно приближается к цене 
минеральной воды, не говоря уже 
о новых квитанциях по оплате услуг 
ЖКХ, которые в отдельных случаях 
выросли более чем в два раза. 

По данным Пермьстата, в Перм
ском крае самые дорогие на Урале 
картофель, белокочанная капуста, 
пастеризованное молоко. Но чем 
мы отличаемся от наших соседей? 
У нас хуже растет картошка, чем в 
республике Коми? Почему капуста 
в Кургане на 7 рублей дешевле, чем 
в Перми? 

Почему цены на картофель в ре
гионе, который сотни лет занима
ется выращиванием второго хлеба, 
выше, чем на заморские фрукты — 
бананы родом из Эквадора или Ко
лумбии? Пресса пишет о неурожае 
картофеля, якобы поэтому При
камье будет закупать «земляное 
яблоко» за рубежом или в других 
регионах. Надо признать: это позор 
для нашего региона. Представьте, 
что было бы, если бы Тула закупала 
самовары в Европе, а масло в Во
логду привозили из Новой Зелан
дии. Это недопустимая ситуация, 

с которой я как действующий депу
тат смириться не могу. 

Надо признать, что частично про
блема с ценами на продукты пита
ния уже решается, но медленно. 

После Нового года резко вырос
ло число обращений избирателей, 
недовольных ростом цен на услуги 
ЖКХ. В некоторых домах тарифы 
подскочили более чем в два раза. 
Я убежден, что причина этого не 
только в повышении тарифов, но и 
в произволе некоторых управляю
щих компаний. Я говорил об этом 
раньше, заявляю и теперь — необ
ходим механизм, который позво
лит сделать работу управляющей 
компании подотчетной, открытой 
и прозрачной для собственников 
квартир, обяжет ее качественно 
выполнять свои обязанности перед 
жильцами. Я готов заняться соз
данием нормативного документа, 
который будет регламентировать 
взаимодействие между собствен
никами жилья и УК. Вместе с вами, 
уважаемые избиратели, мы смо
жем призвать их к ответу. 

Я чувствую персональную ответ
ственность за все, что происходит в 
сфере здравоохранения. Для меня 
как профессионального врача лич
ная проблема и боль наблюдать, в 
каких условиях врачам приходится 
принимать пациентов. К сожале
нию, вопросы о строительстве но
вых медицинских учреждений ре
шаются слишком медленно. Я не 

один год добивался строительства 
в Ленинском районе новой поли
клиники, но и сегодня нужно дер
жать этот вопрос на постоянном 
контроле, чтобы довести работу 
до конца. Поэтому Пермской го
родской думе необходим депутат, 
который будет контролировать ре
шение всех этих наболевших про
блем. 

Задумайтесь: в большинстве 
своем интересы пермяков пред
ставляют депутаты-бизнесмены. 
Но главная цель, которую должен 
преследовать народный избран
ник, — это помощь людям, а не сво
ему бизнесу. Каждый день я встре
чаюсь со своими избирателями, 
знаю проблемы своего района и 
по мере сил решаю их. Я верю, что 
вместе мы сможем многое, вместе 
мы победим! 

Сберкассу вернут на Крисанова? 
Уже почти год не рабо
тает отделение Сбербан
ка на ул. Крисанова, 6. 
Ожидалось, что Сберкас
са откроется на улице 
Окулова, однако этого 
до сих пор не произошло. 
Теперь, по утверждению 
депутата гордумы Алек
сандра Буторииа, вопрос 
принципиально решен. 

С апреля жители микро
района Коммунистический 
лишены привычного от
деления Сбербанка на ул. 
Крисанова, 6. Сейчас посе
тители сберкассы, львиную 
долю которых составляют 
пенсионеры, вынужде
ны пользоваться услугами 
филиала банка на ул. Лу
начарского, 105. Тяжело и 
неудобно пожилым людям 
несколько кварталов под

ниматься в гору. Неровен 
час, упадешь на скользком 
подъеме. В конце концов, 
почему из-за решений бан
ка должны страдать про
стые люди? 

Несколько месяцев в 
Сбербанке уверяли, что в 
ближайшее время откроет
ся более близкое отделе
ние на улице Окулова, но 
этого так и не произошло. 
Тогда в дело вмешался де

путат Александр Буторин. 
Помощники народного из
бранника направили за
прос в Сбербанк. Сейчас 
с сотрудниками банка уже 
достигнуты договорен
ности об открытии нового 
филиала. Осталось только 
воплотить их в жизнь. Как 
только вопрос будет решен, 
«Центр города» обязатель
но расскажет об этом в сле-
дующих выпусках. 

Диагностика 
здоровья 

Жители Ленинского района по-
бывали на приеме у медицин-
ских работников «не отходя от 
дома». Это стало очередным 
этапом акции «Здоровое по
коление». По традиции в оздо-
ровительном мероприятии 
принял у ч а с т и е д е п у т а т 
Пермской городской Думы 
Александр Буторин. 

Пристыдить 
застройщика 

Пермь никогда не была горо
дом идеально чистых улиц и 
тротуаров. При этом, общеиз
вестно, что источник львиной 
доли городской грязи — строи
тельные площадки. «КАМазы» 
с щебнем, цементом и кир
пичом развозят ее от строй
площадок по всему городу. 
Но гораздо хуже, когда приле
гающая к строительству тер
ритория представляет опас
ность для жизни пермяков. 

«И это — Пермь?» 
Как выглядит Пермь сверху? 
Неравномерное распределе
ние однообразных высоток 
чередуется со «слепыми пятна-
ми» городских пустырей. Город 
похож на шахматную доску, 
хаотично заставленную раз
ными по высоте фигурами. 
Утешает только то, что это не
надолго, скоро высоченные 
«свечки» и задыхающиеся 
в пробках улицы навсегда 
останутся в прошлом. 



Что нам стоит дом 
настроить 
После проведения капитального ремонта 
дом на улице Петропавловской, 89 работает как часы 

ПЛОХ ТОТ собственник, который не хо
чет за казенный счет отремонтировать 
дом. Другое дело, что средства, зало
женные в бюджете на эти цели, не бес
конечны. В прошлом году в Перми из 
996 заявок было удовлетворено только 
138. В числе «счастливчиков» оказался 
и дом на ул. Петропавловская, 89. 

Многие дома Ленинского 
района нуждаются в капи
тальном ремонте, и ника
кая управляющая компания 
не сможет выделить на это 
достаточно средств. На по
мощь пермякам пришла 
федеральная программа 
капитального ремонта мно
гоквартирных домов. Но 
дом отремонтировать — не 
поле перейти. Эту нелегкую 
сермяжную правду позна
ли собственники квартир в 
доме на ул. Петропавлов
ская, 89. Для того чтобы от
ремонтировать свой дом за 
счет бюджета, им пришлось 
пройти путь длиною в не

сколько месяцев и потра
тить массу сил. Но это того 
стоило. 

30 декабря 2010 года 
зданию на Петропавлов
ской, 89 «стукнуло» ров
но 39 лет. К тому времени 
ремонта просил весь дом. 
Срок службы лифтов истек 
в 1996 году, и нередко по
жилым жителям 12-этажки 
приходилось подниматься 
до своей квартиры пеш
ком. Не говоря уже про 
пожары в электрощитах и 
неполадки с теплообору-
дованием. 

Ни одно большое дело не 
обходится без активистов-

зачинщиков, которые под
талкивают всех к решению 
проблемы. Инициатором 
ремонта дома на ул. Петро
павловская, 89 стала Елена 
Павловна Гершкович, член 
правления ЖКС №58. «Мы 
подали заявку на ремонт 
дома в конце июля 2009-го 
года, — рассказала Елена 
Павловна. — В заявке отра
зили ремонт по трем по
зициям — замена лифтов, 
электро- и теплооборудо-
вания». 

Всего желание поуча
ствовать в программе изъ
явили 996 домов, но далеко 
не все выдержали жесткую 
конкуренцию. «Каждый про
житый день мы волнова
лись, удовлетворят нашу 
заявку или нет, — вспоми
нает Елена Павловна. — С 
начала 2010 года я непре
рывно зондировала этот 
процесс. Мы обращались к 
главе Перми, к главе района 
и, конечно, к нашему депу
тату Александру Сергееви
чу Буторину». 

В федеральную про
грамму дом не попал, зато 
благодаря усилиям Буто-
рина вошел в городскую 
программу по ремонту мно
гоквартирных домов. Лишь 
третья позиция — замена 
теплооборудования — не 
была утверждена. «Всего 
на ремонт нам выдали 5,8 
миллиона рублей, — рас
сказала Елена Гершкович. 
— Любой шаг с нашей сто
роны вызывал пристальное 
внимание надзорных орга
низаций, которые следили 
за капитальным ремонтом. 
По окончании работ мы по 
всем статьям расходов от
читались перед админи
страцией Перми». 

Ремонт начался 15 июня 
2010 года, а закончился в 
конце декабря прошлого 
года. По признанию всех 
жителей дома, Александр 
Буторин неоднократно по
могал в продвижении это
го процесса. «Благодаря 
его поддержке мы смогли 
отстоять свое право на 

общественную баню на ул. 
Ленина, 76, а за помощь 
в ремонте нашего дома 
надо объявить ему благо
дарность от всех жильцов, 
— настаивает Елена Герш
кович. — Не было еще дня, 
чтобы кто-то не сказал, как 
мы благодарны Александру 
Сергеевичу за то, что он по
мог поднять наши проблемы 
до уровня администрации 
Перми. Он всегда услышит 
любую нашу просьбу». 

«Я хорошо изучил этот 
вопрос, дом по ул. Петро
павловской, 89, был, ко
нечно, в аховом состоянии, 

— рассказал Александр Бу
торин, депутат Пермской 
городской думы. — Поэто
му можно считать нашей 
общей большой удачей то, 
что удалось привести его в 
порядок. Если смотреть на 
вещи реально, понятно, что 
в бюджете Перми не хватит 
средств на ремонт всех до
мов, но останавливаться на 
достигнутом мы не намере
ны». 

Соратники, а не «лазутчики»! 
Казалось бы, не так 
давно мы присматри
вались к кандидатам, 
принимали решение 
и голосовали на вы
борах 2006-го года. 
И вот снова прибли
жается он, день вы
бора. Как выбрать 
правильного канди
дата, кому отдать 
свой голос и как не 
ошибиться в своем 
решении? На эти во
просы с большим удо
вольствием отвечают 
агитаторы кандида
тов в депутаты. Но 
давайте разберемся, 
кто они такие —люди, 
которые во многом 
определяют, кому 
избиратель доверит 
свой голос. 

Миссия агитатора на первый 
взгляд проста — донести до избира
телей предвыборную программу и 
биографию кандидата. Но именно от 
их работы в немалой степени зависит 
весь исход предвыборной кампании. 
А как известно, любая работа может 
быть выполнена хорошо, а может и 
как попало. 

Агитатор — маленькая копия сво
его кандидата. Какие подходы к за
воеванию избирателя использует 
кандидат, так действует и его агита
тор. Поэтому можно вычислить чер
ты кандидата через его агитатора. 

Есть тип агитаторов, которых уз
нать очень просто. Своей назойли
востью они похожи на рыночных тор
говцев — цепляют за рукав, кричат в 
голос, нахваливая своего кандидата, 
всеми силами привлекают к нему 
внимание. Есть и другие, которые 
тихонько подкладывают печатную 
продукцию в почтовые ящики или 
оставляют ее у двери на ковриках, 
забивая подъезд макулатурой. Бы
вает, что избирателей откровенно 
обманывают. Так, в Ленинском рай
оне некоторые агитаторы представ
лялись сотрудниками избиратель
ной комиссии, а наделе же собирали 
подписи за одного из кандидатов. 

Задумайтесь надо тем, кого вы пускаете 
к себе в квартиру. 

Проблема в том, что во многих 
штабах агитаторы работают исклю
чительно за деньги, есть случаи, ког
да они нарочно подставляют своего 
кандидата, который не вызывает у 
них симпатии. Для таких агитаторов 
выборы — это «шабашка», на кото
рой можно легко и быстро получить 
деньги. Их и набирают впопыхах, 
в последний момент, а имя своего 
кандидата они узнают, уже согласив
шись на нем заработать. 

А есть такие, которых и 
агитаторами-то назвать язык не по
вернется. Потому что они — народ
ные активисты, которые уже нашли 
своего избранника и искренне под
держивают его, душой болеют за 
общее дело. Они работают не из-за 
денег, и не на страх, а на совесть. 
Вместе с кандидатом их сплотили 
годы совместной работы, достиже
ние конкретных целей и решение 
насущных проблем. Да вы знаете 
многих их них, это ваши соседи по 
дому, подъезду и даже лестничной 
площадке. 

«Я счастлив тем, что вокруг меня 
много людей, которые меня поддер
живают, — говорит депутат Пермской 
городской Думы Александр Буторин. 
— Я опирался на моих активистов и 
единомышленников и в предшеству
ющей выборам депутатской работе, 
вместе мы многого добились. Сегод
ня я от души говорю вам спасибо за 
доверие и надеюсь на продолжение 
сотрудничества». 

Интересно, что в некоторых шта
бах кандидатов в депутаты, агита
торов инструктируют: «Вы должны 
быть нашими лазутчиками». Буторин 
же говорит своим активистам: «Мы 
все — соратники!» 



Диагностика 
здоровья 

По просьбе Совета ветеранов Ленинского 
района врачи вели прием в стенах 
общественного центра «Энергия». 

В середине января жители 
Ленинского района смогли по
бывать на приеме у медицин
ских работников «не отходя от 
дома». Это стало очередным 
этапом акции «Здоровое по
коление». Врачи-специалисты 
приняли участие в традицион
ном оздоровительном меро
приятии. 

На два дня общественный 
центр «Энергия» превратился 
в высококвалифицированный 
консультационный медицин
ский центр. Прием населения 
вели: терапевт, дерматолог и 
невролог. 

Принять участие в акции по
спешили те пожилые люди, кто 
зачастую откладывает поход 
в поликлинику из-за того, что 
больница находится слишком 
далеко от дома. Немаловажную 
роль для пенсионеров играет 
время приема узких специали
стов — возможность записать
ся на желаемый день есть да
леко не у всех пациентов. 

«Для старшего поколения 
такие мероприятия очень удоб
ны хотя бы потому, что прием 
проходит в выходные дни. В 
будни мы все обычно заня
ты домашними делами: вос
питываем внуков, помогаем 
детям. За всеми заботами на 
себя времени практически не 
остается», — поясняет пред
седатель совета ветеранов. 
С этим согласна жительница 
микрорайона Голевские горки, 
которая сетует на собственную 
занятость: «Я бы никогда не со-
бралась на прием, ведь в моей 
семье шесть человек, две внуч-
ки и внук. Сами понимаете: од
ного в садик, другого в кружок 
— просто некогда собой зани
маться». 

Попасть на врачебный прием 
можно было по предваритель
ной записи в совете ветеранов. 
В ходе обследования, пациен
ты отмечали, что на посещение 
одного специалиста в поли
клинике по месту жительства 
у них уходит целый день с уче
том проезда, записи на прием, 
ожидания в очереди и прочих 
неудобств. Зато в обществен
ном центре «Энергия» у людей 
была возможность получить 
заключение двух и даже трех 
врачей всего за пару часов. «Я 
никак не могла выделить вре
мя на посещение больницы, 
хотя давно хотела побывать на 
приеме у невролога. Но чтобы 
записаться к нему в поликли

нике придется сначала с боль
шим трудом попасть на прием 
к терапевту. Здесь же одно
временно я смогла проконсуль
тироваться и у невролога, и у 
дерматолога», — отмечает жи
тельница Ленинского района. 

Доброжелательное внима
ние медицинских работников, 
которые вели прием, стало 
приятным сюрпризом для жи
тельницы микрорайона Со
ветский: «Я никогда не видела 
подобного на консультациях 
в муниципальных поликлини
ках». 

Сами врачи отметили, с 
какими добрыми и скромны
ми пациентами им пришлось 
работать в эти дни. Пожилые 
люди всегда требуют больше
го внимания, но, несмотря на 
это, специалисты не говорили 
о сложностях в общении. «Са
мый частный диагноз, который 
приходилось ставить, — это 
гипертоническая болезнь. 
Другие обращались с болью в 
животе (панкреатит, гастрит, 
холецистит), в суставах (осте
охондроз, артроз). При этом 
заключение можно дать даже в 
необорудованном для приема 
помещении. Для этого доста
точно иметь тонометр и фонен
доскоп, к примеру, в случае ги
пертонии», — отмечают врачи. 

Точный диагноз помогают 
поставить результаты анали
зов, которые сдавали пациен
ты незадолго до консультации. 
Если таковые отсутствуют, 
терапевт пишет об этом в ре
комендациях, а потом пригла
шает пожилых людей на по
вторный прием уже в условиях 

стационара. 
Для некоторых пенсионеров 

посещение общественного 
центра «Энергия» в дни кон
сультаций специалистов стало 
настоящим светским меро
приятием. Во время ожидания 
приема пациенты могли пооб
щаться с добрыми знакомыми 
и обсудить последние новости. 
В то время, как одни проходи
ли обследование врачей, дру
гие решали, каких еще специ
алистов стоило бы привлечь к 
участию в подобном меропри
ятии. 

Судя по всему, пациенты 
остались довольны прошед
шей акцией, поскольку каждый 
житель после того, как получил 
консультацию интересующего 
его специалиста, спешил за
писаться на следующий прием. 

«Как врач я понимаю, что 
пожилые люди сталкиваются 
сегодня в сфере здравоохра
нения с массой проблем, — за
явил Александр Буторин. — По
этому, помимо продвижения 
инициатив по переустройству 
этой системы на городском 
уровне, необходимо прово
дить и такие акции. Конечно, 
всех больных в один день не 
обследовать, поэтому подоб
ные мероприятия проводятся 
регулярно, и в ближайшем бу
дущем на приеме у врачей смо-
гут побывать те, кому это необ
ходимо. А пока мы собираем 
пожелания жителей района по 
поводу того, каких врачей-спе
циалистов они хотели бы ви
деть в стенах общественного 
центра «Энергия» на следую
щем обследовании». 

Пристыдить 
застройщика 
Безответственность строителей 
вынуждает жителей 
микрорайона Советский 
своими силами навести 
порядок на месте кондитерской 
фабрики 

Пермь никогда не была городом идеаль
но чистых улиц и тротуаров. При этом 
общеизвестно, что источник львиной 
доли городской грязи—строительные 
площадки. «КамАЗы» с щебнем, цемен
том и кирпичом развозят ее от стройпло
щадок по всему городу. Но гораздо хуже, 
когда прилегающая к строительству 
территория представляет опасность для 
жизни пермяков. 

Ответственность за чистые улицы лежит не только 
на городских властях, к каждому тротуару дворника не 
приставишь. Но девиз «чисто там, где не мусорят» в 
первую очередь применим к промышленным предпри-
ятиям и строительным компаниям, а не к рядовым горо-
жанам. Чем больше бизнес, тем больше с него спрос. 
Оговоримся сразу: в Перми немало добросовестных 
строительных компаний, которые аккуратно работают 
на своих участках и оставляют за собой чистоту, а не 
груды строительного мусора. Но есть и другие застрой-
щики, для которых порядок и безопасность на стройке 
— пустой звук, их не волнует мнение жителей прилега
ющих территорий. 

В Ленинском районе ярким примером безответствен
ного подхода к содержанию территории, подлежащей 
застройке, стал участок бывшей кондитерской фабрики. 
Не первый год этот участок находится в неприглядном 
виде: зимой строители палец о палец не ударят для того, 
чтобы очистить эту территорию от снега. Переплетенная 
«козьими тропками», протоптанными пермяками, эта 
площадка представляет опасность для здоровья и даже 
жизни населения. Рядом трамвайные пути и скоростная 
магистраль, пожилым людям и непоседливым детям ни
чего не стоит поскользнуться и попасть под колеса трам
вая или машины. 

Примечательно, что на месте бывшей кондитер
ской фабрики планируется возведение элитного тор-
гово-развлекательного комплекса с гостиницей. Такие 
проекты быстро не строятся, а это значит, что жителям 
Ленинского района придется несколько лет терпеть раз
гильдяйство строителей. И если сейчас хозяева стройки 
не заботятся о безопасности и удобстве жителей горо
да, что же будет, когда начнется само строительство? 

Однако терпение людей не безгранично. Поскольку 
собственник площадки игнорирует просьбы жителей 
ближайших домов навести порядок на участке, горожа
не решили обратиться к действующему депутату Перм
ской городской Думы Александру Буторину. 

«Уже в течение многих месяцев территория вокруг 
кондитерской фабрики находится в запущенном состо
янии, — говорится в обращении жителей микрорайона 
Советский к депутату. — В настоящее время не произ
водится уборка снега. Для пешеходов остается только 
узенькая тропинка, что создает опасность для их здоро
вья и жизни. Обращение к владельцам фабрики ничего 
не дает. Просим вас решить этот вопрос». 

В отличие от хозяев стройки, депутат Буторин сразу 
прислушался к опасениям своих избирателей. «Дей
ствительно, мне передали письмо, в котором жители 
обратились с просьбой решить этот вопрос, — расска
зал народный избранник. — Под этим письмом уже со
браны десятки подписей. Но пока идет избирательная 
кампания в Пермскую гордуму, я могу предложить толь
ко одно решение — всем миром выйти на субботник, 
чтобы пристыдить нерадивых собственников. Я готов 
принять в этой акции самое активное участие». 



Для тех, кто не стареет сердцем 
В общественном центре 

«Энергия» заслуженные семья

нины Ленинского района отме

тили День святого Валентина. 

Принято считать, что День 

всех влюбленных празднует 

только молодежь. Как бы не 

так. Ж и т е л и Л е н и н с к о г о р а й 

о н а доказали, что с е р е б р я н а я 

и золотая с в а д ь б а — не п о в о д 

забывать о чувстве, к о т о р о е 

р о д и л о с ь д е с я т и л е т и я назад. 

Есть л ю д и , которым о б щ е 

ственное мнение не указ. Что 

с т о г о , что голова с е д а , зато 

д у ш а молода! 14 февраля, в 

День всех влюбленных, в з д а 

н и и о б щ е с т в е н н о г о ц е н т р а 

«Энергия» с о б р а л и с ь н а и 

более опытные с е м ь я н и н ы 

Л е н и н с к о г о р а й о н а , чтобы 

в с п о м н и т ь м о л о д о с т ь и вновь 

з а г о в о р и т ь о своих чувствах. 

«Мы д е л а е м с в о й праздник 

для л ю д е й , которые не с т а 

р е ю т с е р д ц е м , — рассказала 

Л а р и с а Л е о н и д о в н а Попова, 

о р г а н и з а т о р м е р о п р и я т и я . — 

Я верю, л ю б в и все возрасты 

покорны, и с е г о д н я ш н и й день 

э т о доказывает». 

На празднике было пред

ставлено ш е с т ь супружеских 

пар, счастливых в браке. Кто-

то из них нашел с в о ю л ю б о в ь 

в 60, а кто-то не постеснялся 

«тряхнуть стариной» и в 74 

года. У каждой пары с в о я , по

рой очень н е п р о с т а я , и с т о р и я . 

Судьба с в о д и т л ю д е й в с о в е р 

шенно неожиданных с и т у а ц и 

ях. Кто знает, чем отзовется 

случайно б р о ш е н н ы й в дале

кой ю н о с т и взгляд. Ж и з н ь не

предсказуема, может, через 

десятилетия э т о т взгляд пре

вратится в б о л ь ш у ю л ю б о в ь , 

которую ничего не испугает, 

тем более возраст. И спустя 

много лет все же будут сказа

ны стихи о л ю б в и , и прозвучат 

о ней п е с н и . 

Праздник п р о ш е л при под

держке ж е н с к о г о музыкаль

ного ансамбля. Его участники 

о ц е н и л и д о с т о и н с т в а каждой 

пары за чаепитием. Но п о б е 

д и л а , конечно, любовь. 

Р а с с к а з а л и с т о р и ю с в о 

е й л ю б в и и д е п у т а т П е р м 

с к о й г о р о д с к о й д у м ы А л е к 

с а н д р Б у т о р и н : 

— С моей женой Ириной мы 

познакомились 29 лет назад, 

в новогодние праздники. В 

1982 году я учился на первом 

курсе мединститута. Друзья-

одногруппники позвали меня в 

гости к своей однокласснице, 

студентке филологического 

факультета госуниверситета. 

Там я в первый раз увидел мою 

Ирину и с тех пор не представ

ляю без нее своей жизни. Я не 

помню, кто был на том вечере, 

что мы ели и чем занимались. 

В голове была только она, за

думчивая девушка с филоло

гического факультета. 

Через дня два я решился, 

позвонил, и мы договорились 

сходить в кино. После фильма 

я проводил Ирину до дома, 

и мы договорились снова 

встретиться. Так просто на

чинались наши отношения. 

Встречались мы два года, а 

17 декабря сыграли свадьбу. 

Мы собрали всех друзей и 

со всей силой молодости от

праздновали ее в духе песни 

«Свадьба», которая «пела и 

плясала, и неба было мало, и 

земли». 

Вот и живем вместе с 

1983 года. К окончанию пя

того курса у нас родился сын 

Юра. Время было непростое, 

Ирина защищала диплом, я 

сдавал госэкзамены. Было 

тяжело, но мы были молоды 

и полны уверенности друг 

в друге. Через год меня на

правили работать главным 

врачом в село, в Кировскую 

область. Надо отдать Ирине 

должное, несмотря на то что 

мы оба городские жители, а 

жизнь в деревне непростая, 

она пошла за мной как жена 

декабриста. 

Прошли годы. Мне посту

пило предложение вернуться 

в Пермь, совмещать клиниче

скую работу с преподаватель

ской и научной деятельностью. 

Посоветовавшись с женой, мы 

решили вернуться. Спустя не

сколько лет появился второй 

ребенок, Диана. Любому муж

чине после парня хочется доч

ку, и у нас с женой это очень 

неплохо получилось. 

К третьему сыну мы уже со

всем по-другому относимся, 

сейчас мне кажется, что мы 

любим его еще более трепет

но, и маленький Елисейка по

нимает это и теплотой отве

чает нам. Это мое семейное 

счастье, моя жизнь. Сегодня 

могу с гордостью сказать, я 

достиг многого, и все-таки 

семья — мое главное дости

жение. 

Набережная Перми. Так будет выглядеть лицо города через несколько лет. Это последнее исключение 
по этажности сделано для проекта «Ворота Прикамья», который будет открывать въезд в краевой центр 

Как выглядит Пермь сверху? Неравномерное распределение 
однообразных высоток чередуется со «слепыми пятнами» 
городских пустырей. Город похож на шахматную доску, 
хаотично заставленную разными по высоте фигурами. 
Утешает только то, что это ненадолго, скоро высоченные 
«свечки» и задыхающиеся в пробках улицы навсегда 
останутся в прошлом. 

В декабре прошлого года 
депутаты Пермской город
ской Думы приняли новый 
Генеральный план города. 
Вокруг этого документа 
было сломано немало ко
пий, но бессмысленно под
вергать сомнению то, что 

это знаковое событие для 
всех пермяков. Новый ген
план одновременно озна
чает возврат к добрым тра
дициям прошлого и шаг в 
будущее, к созданию ком
фортного и удобного для 
людей города. 

Одна из самых насущных 
пермских проблем — пробки 
и высотки. Жителям город
ского центра, наиболее при
влекательного для застройки, 
не надо объяснять, что это 
такое. Нередко пермяки су
дились с недобросовестными 

застройщиками, которые воз
водят высотки на месте дет
ских площадок и песочниц, 
заслоняя свет пятиэтажкам, 
но суды не всегда станови
лись на сторону жителей. 

С принятием Генерального 
плана Перми эта проблема 
будет решена. Теперь в черте 
города будут строиться дома 
со строго ограниченной высо
той — не более шести-вось-
ми этажей. Это стандартная 
для старой Перми этажность. 
Вспомните, все мы любим 
прогуливаться только по ули
цам с невысокими домами — 
Комсомольскому проспекту, 
улице Сибирской, Ленина, 
играть с ребенком в парке 
куда интереснее, чем скучать 
у железного ограждения мно
гоэтажного офисного центра 
или жилой «свечки». Именно 
такие, невысокие и удобные 
для жизни дома скоро напол
нят Пермь. 

Несколько шагов в этом 
направлении уже сделано. 
Реконструирована улица Ле
нина, скверы ДК Солдатова и 
Дзержинского. Благоустро
ен сад имени Свердлова, ко
торому сейчас куда больше 
подходит прежнее название 
— Райский сад, построен 
многофункциональный спор
тивный комплекс — экстрим-
парк. Это только начало 
больших перемен, которые 
ожидают Пермь в будущем. 

Однако в самом городе еще 
очень много работы. Новых 
квартир в Перми не хватает, 
именно поэтому жилье такое 
дорогое. Снизить дефицит, 
а вместе с ним и непомерно 
высокие цены на недвижи
мость можно, если увеличить 
объемы строительства. Надо 
сказать, что Пермь в этом во

просе значительно уступает 
своим ближайшим соседям — 
Екатеринбургу, Челябинску и 
Казани. По сравнению с 2007 
годом объемы ввода жилья в 
эксплуатацию упали почти в 
два раза. Чтобы выбраться из 
этой «ямы», придется ежегод
но наращивать строительные 
мощности. 

Вызывают неоднозначную 
реакцию и новые скульптуры 
в центре города. Наблюдая 
эти сомнительные по цен
ности «произведения искус
ства», горожане в лучшем 
случае пожмут плечами и 
отойдут. Но гораздо больше 
вопросов вызывает финанси
рование этих скульптур. Надо 
ли устанавливать их за счет 
краевого бюджета, не посо
ветовавшись с пермяками, 
ведь это деньги честных на
логоплательщиков. 

Но обидно другое. Зача
стую мы мало что замечаем 
кроме самого насущного — 
были бы недорогие продукты 
да чистые улицы. Но жизнь 
этим не ограничивается, 
для стороннего наблюдате
ля Пермь меняется, причем 
меняется стремительно и в 
лучшую сторону. Появляются 
новые дороги, строятся по
ликлиники, устанавливаются 
необычные остановки обще
ственного транспорта. С при
ближением весны облаго
раживаются скверы, летом 
Пермь оживляют фонтаны и 
парки. Мы живем в хорошем 
городе, городе больших воз
можностей, городе, который 
постоянно меняется в лучшую 
сторону. И гости Перми все 
чаще с этим соглашаются. Бу-
дем надеяться, что в будущем 
мы будем еще чаще их удив
лять. 


